

DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion editorial.

CORTES.

Senado.

En la sesion del 9 fué definitivamente aprobada la contestacion al discurso de la corona por 91 votos contra 16.

Congreso.

SESION DEL 10 DE FEBRERO DE 1858.

Al abrirse la sesion se dá cuenta de una comunicacion sobre los ascensos que han tenido lugar en el ministerio de Fomento, y entre los cuales está el del Sr. Giron, cuyo caso pasa á la comision de casos de reeleccion.

Se leen y quedan sobre la mesa los dictámenes de la misma sobre los casos de los señores marqués de Villavieja, Mas y Abad, Calderon Collantes y Trillo Figueroa.

El señor ministro de la Gobernacion ocupa la tribuna y lee dos proyectos de ley, el 1.º sobre las atribuciones de los consejos provinciales, y el 2.º relativo al gobierno de las provincias.

Estos proyectos pasan á las secciones para el nombramiento de las respectivas comisiones.

Se aprueba el dictámen declarando que el Sr. Suarez Inclan no está sujeto á reeleccion.

Antes de proseguir la orden del dia, y como indicase el Sr. ministro de la Gobernacion que el gobierno está dispuesto á contestar á las interpelaciones anunciadas, esplana el Sr. Bernar la suya sobre la manera ilegal y atentatoria á las facultades de las Cortes con que se ha alterado recientemente por un real decreto la division administrativa de las Islas Canarias. El señor ministro le contesta manifestando que lo que el gobierno ha hecho, estaba en sus atribuciones, pues que sin tocar á la division de las Islas, se ha limitado á organizar el modo de administrarlas. A las cuatro continua hablando el Sr. Diaz.

FOLLETA.

4

LA HIJA DEL CURTIDOR,

novela escrita en francés

POR MR. EMMANUEL GONZALES.

Continuacion.

Entonces el rostro de éste se mostró completamente risueño; se inclinó con la mayor calma sobre el cuello de su caballo, estendió la mano cogió al orador por el cuello de su jubon, le levantó como una pluma hasta la altura de su rostro, y miránlole frente á frente, le preguntó:

—¿Cómo te llamas?

—Diego Melampo, señor! balbuceó el campanero temblando y con el rostro amarotado. ¡Perdon! ¡perdon!

—¿Qué oficio tienes, Diego?

—Soy campanero de la catedral, señor; pero ¡perdon! ¡perdon! ¡que me ahogo!

Los ojos parecia que querian saltar de sus órbitas.

—Campanero! repitió D. Beltran. Pues bien amigo Diego, has errado la vocacion, si quieres seguirme te pondré un traje de arlequin, un gorro de cascabeles y un cetro de carton, y sustitui-

Seccion oficial.

—La GACETA del 10 no contiene disposicion alguna de interés.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Dice la *España* del 10.

El domingo por la noche ocurrieron algunos desórdenes entre los trabajadores del ferro carril del Norte, en su primera seccion. Inmediatamente que llegó este suceso á conocimiento del gobernador civil, señor Orobio, pasó á Torrelodones, y dando proteccion á los representantes de la empresa, tomo disposiciones acertadas para impedir la reproduccion de estos sucesos, y para el castigo de los delincuentes.

—El 5 llegaron á Málaga á bordo del vapor de guerra *Pizarro*, y precedentes de Sevilla, cien presidiarios que desembarcaron al momento y fueron conducidos al presidio de aquella ciudad. El estado de su salud no ofrecia el menor peligro. Tampoco lo habia en la cárcel como se habia dicho; pues por los informes recibidos por el gobernador civil, resultaba que ninguna enfermedad sospechosa habia que pudiera alarmar lo mas mínimo.

—La correspondencia de Barcelona contiene algunos detalles sobre los desgracia-los sucesos de Blanes.

Parece que el motin empezó por insultar á un recaudador de la contribucion de consumos, y que de aquí se originó la invasion de la casa ayuntamiento por los amotinados, la dimision del ayuntamiento, la formacion de otro, y en fin una lucha de la que resultaron 4 muertos y varios heridos.

Inmediatamente que se supo en Gerona lo que pasaba, el comandante general de la provincia marchó á Blanes con una columna de tropa, quedando todo apaciguado en cuanto se presentó. El capitán general de Cataluña por

rás admirablemente al difunto bufon del rey. ¿Aceptas?

—Pero, ¿qué dirá el señor arzobispo de Toledo? ¡Perdon! ¡perdon! ¡que me ahogo!

—El arzobispo no querrá comprometerse reclamando tan torpe servidor, repuso el favorito paseando en torno suyo una mirada imperiosa. Por lo demás, puedes ir á decirle que aproveche la leccion, porque en caso necesario, ¡trataré al amo como acabo de hacerlo con el criado!

En seguida abriendo la mano dejó caer en el suelo á muese Diego, quien huyó corriendo en medio de la gritaria y reclusa de todos los circunstancias.

El aspecto intrépido del conde de Ledesma, habia modificado singularmente las disposiciones de los sediciosos; sin embargo, mientras se apartaban silenciosamente para abrirle paso, una voz temblorosa lanzó detras de él este grito convenido:

—¡Muera D. Beltran de la Cueva!

Al oír estas palabras, el cortesano, con mano hábil, hizo que su caballo se encabritase y girase sobre sus patas traseras, y se encontró frente á frente con el grupo de donde habia salido la provocacion. Los nombres que le formaban huyeron: solo uno quedó inmóvil, inerte, como clavado en el suelo. El relámpago que habian

su parte envió, como ya dijimos, tres columnas por el ferro-carril del Este al teatro de los sucesos; pero cuando llegaron ya era su presencia innecesaria. La misma autoridad ha dispuesto, sin embargo, que quede alguna fuerza por aquellas inmediaciones. Ultimamente ha sucedido que en la fiesta mayor de Armentera algunos forasteros quisieron armar camorra y como el alcalde hubiese mandado suspender el baile, luego que se vieron dichos forasteros en despoblado empezaron una especie de batalla en la que hubo dos muertos y muchos heridos. Un oficial con 30 hombres enviado de Gerona y las autoridades de los pueblos inmediatos acudieron al lugar de la catástrofe, y en la actualidad se está siguiendo la correspondiente causa.

—Zamora 6 de febrero. En uno de los pueblos próximos á esta capital que se llama Madridanos, ha ocurrido un hecho que merece referirse.

Eran las ocho de la mañana del dia 2, cuando llegaron á la casa del párroco de aquel pueblo un subteniente de la Guardia civil con seis guardias. El párroco estaba á la sazón diciendo misa, y al regresar á su casa, supo de boca del oficial que aquella misma noche debia ser robado, segun las noticias que él, tenia y que iba con ánimo de evitar el crimen, y aprehender si era posible á los criminales.

Las noticias del oficial no eran falsas: á las ocho de aquella noche entraron en casa del párroco tres personas que con varios pretextos penetraron hasta la cocina, en la cual tomaron asiento al amor de la lumbre en compañía del señor cura. Salieron á poco los civiles que estaban escondidos, y los ladrones, alarmados á su vista quisieron huir. No les fué posible sin embargo, y en vez de huir, tuvieron que sostener una lucha sangrienta dentro de la misma casa. Uno de ellos murió al instante al disparo de uno de los civiles; pero otro de los ladrones des-

lanzado los ojos del ginele anonadaba al delincuente, quien, denunciándose á si mismo, se dejó caer de rodillas como pidiendo perdon.

—¡Cómo! ¿sois vos, muese Baltasar, quien quiere hacer que me asesinen? dijo el conde riendo á carcajadas; ¡vos, el mas pacifico de todos los plateros! ¡Entendeis muy mal el comercio, mi feroz amigo! Si yo muriese, ¿creeis que el virtuoso marqués de Villena os compraria tantos collares y brazaletes como el pródigo conde de Ledesma?

Luego contentándose con sacudir ligeramente con su fusta las espaldas del vecino, cuyas abultadas megillas se habian tornado lividas, lanzó su caballo hacia la puerta del alcázar, que se hallaba obstruida por un grupo numeroso de hombres armados con cuchillos, estacas y asadores de hierro.

—A la verdad, compadre, dijo un truan levantando del suelo al platero, pareceme que vuestra mujer y vuestra hija no han de tener sus mantelinas nuevas tan pronto.

Baltasar se escurrió confuso y avergonzado entre la multitud, la cual se habia reido á costa suya, lo mismo que á la del campanero. Sin embargo, aun no habia salido el conde del apuro, y una curiosidad de mala ley seguia todos sus movimientos. Los sombríos guardas de la puerta tenían un aire resuelto y decidido, y no parecia

cargó casi á la par un trabuco y dejó muerto á un valiente guardia civil que estaba casado y tenia dos hijos. Allí mismo sufrió este criminal la espacion, pues á poco de haber cometido el asesinato, murió él de un balazo enviado por un guardia.

Hay que advertir que en la casa del cura penetraron no solamente los que llegaron hasta la cocina sino muchos mas, que sostuvieron con otros la lucha que voy refiriendo.

Impotentes ya los ladrones para resistir al valor de los guardias civiles, huyeron por el pueblo, pero uno de ellos despues de haber recibido de la gente del mismo que estaba ya en alarma una porcion de tiros, fué cogido á poco trecho y ha muerto anteanoche aqui en el hospital. Tambien se halla en el mismo establecimiento y muy mal parado el espia de los ladrones. Otros tres están en la cárcel, y aun se espera que haya algunos mas. Lo notable en todo esto es que los ladrones parece que eran gente regularmente acomodada. Todos ellos son de los pueblos inmediatos.

Segun lo que se dice, no era el cura de Madridanos la persona cuyos caudales buscaban los ladrones; y esto se conibe perfectamente, por que no es persona rica. Se cree que el ánimo de los ladrones era obligar al señor cura á que fuera con ellos, y les diera entrada en la casa de uno de los pudientes del pueblo.

Por esta relacion comprenderán Vds. el buen porte de la Guardia civil á la cual esta provincia como las demás del Reino debe tantos y tan inmensos beneficios.

—En la bahia de Cádiz ha quedado en observacion sanitaria la fragata *Alianza* procedente de Santiago de Cuba. El vapor francés *Francisco I*, procedente de la Habana, fué despedido para lazareto sucio, por haber tenido durante la travesia seis muertos, entre ellos cuatro de la fiebre amarilla. El buque solo permaneció en bahia las horas mas precisas para recibir auxilios en rigurosa incomunicacion, y el dia 3 á la una de la tarde salió del puerto el vapor francés *Cádiz* (correo de la Habana) que se hallaba tambien despedido por traer patente sucia, salió el 4 á las cinco de la madrugada para Vigo. Doscientos presidarios que llegaron el 3 de Sevilla en el vapor *Rápido*, destinados por el gobierno á Málaga y Cartagena, fueron trasbordados en el acto de su

llegada al vapor de guerra *Pizarro* que salió á las doce de aquella misma noche para los indicados puntos del Mediterráneo.

—Dos vecinos de Sarriá que trabajaban hace pocos dias en una de las canteras de Monjuich, hallaron una caja de hoja de lata que guardaba nada menos que ochenta y siete relojes. Dichos relojes, la mayoría de los cuales son nuevos, tienen la caja de plata. Los jornaleros citados dieron parte á la autoridad local de su vecindario, á quien tambien entregaron la caja con los relojes, dando con ello una prueba de su honradez.

—La emigracion de gallegos á América toma cada dia mayores proporciones, y de ella quejense con sobrada razon los diarios del pais; pues se concibe bien que á España viniesen extranjeros á explotar su suelo; pero no que los españoles abandonen su nacion en busca de fortunas soñadas, dejando sin cultivo tantos terrenos como hay en él, y de fácil y lucrativa colonizacion.

—La salud pública sigue siendo inmejorable en Barcelona, y en ningun establecimiento penitenciario se notaban enfermos de gravedad.

—La esportacion de los principales artículos de comercio verificada en nuestro pais en 1857 tuvo un aumento de 152.074,615 comparada con la de 1856.

ESTRANGERAS.

—En Francia el cuerpo legislativo ha principiado sus trabajos de examen del proyecto de seguridad pública. Todos los comisarios que al efecto se han nombrado, son, como era consiguiente, favorables á las medidas que en dicho proyecto se proponen, pero sin embargo, hay quien cree no se aprueben en su totalidad, y que por el contrario se tratará de dulcificar algunos de sus artículos, modificando otros á fin de que el conjunto conserve únicamente el caracter propio de las circunstancias. Tambien se asegura que se fijará la duracion de la ley en un término dado que unos suponen diez y otros cinco años.

El miercoles pasado hubo un baile muy brillante en el palacio de las Tullerías al que asistieron muchos principes y todos los embajadores extranjeros. Lord Cowley se halló tambien, y por tanto no es cierto que haya ido á Londres como se habia dicho.

—Sabido es que el ejército francés ha felicitado al emperador por su milagrosa salvacion en la noche del 14 de enero último. Hé aqui un pasaje de las esposiciones dirigidas

por el coronel del primer regimiento de ingenieros:

«Señor: Al saber el atentado que ha amenazado la vida de VV. MM., el primer regimiento de ingenieros se ha estremecido de dolor y de indignacion. Nuestro ejército fiel «está, pues, destinado á permanecer siempre arma al brazo, inmóvil espectador» de esos abominables complots, que tolerados hoy, pagados mañana parten del extranjero para venir periódicamente á difundir la desolacion en nuestra patria, y comprometer sus destinos?»

El gefe del 5.º de cazadores dice lo siguiente:

«Por segunda vez la vida de V. M., tan cara á la Francia y al ejército, tan preciosa, tan indispensable á la paz y á la felicidad de Europa entera, ha sido puesta en peligro por manos extranjeras... Asesinos odiosos, execrables instrumentos dirigidos por los enemigos de la sociedad.»

«Estos enemigos están fuera de nuestro alcance; pero si nuestros brazos están paralizados la voluntad de V. M. la de la Francia, pueden destruir las guaridas de esos abominables conspiradores.»

—En la primera sesion de la Cámara de los Comunes, ha anunciado el gobierno que presentaria el lunes pasado un *bill* con objeto de modificar la legislacion acerca de los complots formados en Inglaterra contra la vida de cualquier soberano extranjero. Por otra parte, segun dice una comunicacion telegráfica de Londres, Mr. Roebuck debió pedir en la sesion del sábado la correspondencia que ha mediado entre los gobiernos de Francia y la Gran Bretaña, respecto de la cuestion de los refugiados.

Este mismo asunto se debatió tambien en la alta Cámara. Lord Derby y lord Malmesbury, oponiéndose á los deseos del gobierno, protestaron contra el abandono de las leyes y tradiciones consagradas en Inglaterra acerca del derecho de asilo, mientras que obrando en el mismo sentido, lord Brougham y lord Campbell sostenian que la legislacion vigente ofrece garantías bastantes para impedir que los refugiados fraguen complots de ninguna especie. Lord Granville ha debido proponerse combatir la opinion de los personajes citados, pero únicamente se dice en la comunicacion á que nos referimos, que habia presentado algunas observaciones con el objeto de aplazar el debate. Lord Malmesbury y lord Derby, han combatido tambien

que habian de ser de tan fácil acomodo como los demás descontentos. En medio de ellos se alzaba, cual una estatua de la Fuerza, el terrible cortador; quien con una mano oprimia el brazo de la infanta y con la otra espantaba su cuchillo.

—¡Vamos, pise, canalla, pise! le gritó D. Beltran, si no queréis que haga saltar mi caballo por cima de vuestras cabezas.

Ni uno de ellos se movió; pero doña Juana que se vió rodeada de armas dirigidas contra el desventurado conde, exclamó no obstante las sordas amenazas y los puños crispados de los que la custodiaban.

—¡Tened cuidado, don Beltran, tened cuidado!

Al oír aquella voz dulce y temerosa, el favorito que hasta entonces habia permanecido risueno, impasible, dueño de si mismo se estremeció lleno de terror. Sus ojos se abrieron desmesuradamente, su mirada se tornó estraviada, cual si un relampago le hubiese deslumbrado; escuchó, como si aun dudase haber oído bien, y sus manos volvieron á caer inertes sobre el cuello de su caballo; luego se enderezó de improviso, afirmándose sobre sus anchos estribos moriscos, dirigió una mirada ávida y desesperada al centro del grupo armado, y conoció á la infanta, que estaba á su lado, y aquellos hombres y tendia hacia

él sus dos manos.

El semblante del conde de Ledesma se cubrió de mortal palidez. No profirió una palabra; pero buscó la empuñadura de su espada; esta arma acababa de ser arrebatada. Estremeciéndose de coraje y furor, obligó á su caballo á que avanzase bajo las puntas de los cuchillos y las picas, le refrenó con una destreza y un vigor incomparables, luego le hizo saltar en medio de los atontados, quienes se separaron involuntariamente, y entonces cogiendo presuroso á la infanta, la estrechó contra su pecho, mientras que dos gruesas lágrimas temblaban en sus párpados.

Pero ya el grupo habia vuelto á formarse mis amenazador en torno suyo.

—¡Oh, no me la arrebateis, miserable! exclamó con voz ahogada. ¡Doña Juana en vuestras manos, villanos! ¿Quién de vosotros se ha atrevido á tocar á la infanta? ¿No sabéis que es un crimen de lesa magestad? ¡Oh, no esperéis huir y libraros de la justicia del rey. ¡A mí, los maceiros del alcázar! no dejéis escapar á estos verdugos de niños. ¡Oh! yo os haré pagar bien caro cada sollozo de doña Juana.

Pero mientras D. Beltran exhalaba su dolor en palabras incoherentes, los descontentos habian cortado por detrás los corvejones á su caballo. El pobre animal cayó, y el conde, cuyo pie estaba

sujeto en el estribo, cayó tambien pesadamente con él, pero manteniendo á la infanta estrechamente sujeta sobre su pecho. Estaba perdido, y ya las picas de hierro, las estacas y los cuchillos se alzaban sobre él, cuando el cortador los apartó bruscamente con la mano, y exclamó con voz fuerte:

—¡Levantaos, D. Beltran! No acostumbro á herir á un enemigo que está caído en el suelo. Eso es bueno para cobardes como ese reptil venenoso que llaman Diego Melampo.

D. Beltran intentó esbarazarse con un esfuerzo convulsivo; pero no quería soltar á la infanta que paralizaba sus movimientos. Entonces Doña Juana volvió su rostro pálido y trastornado por el terror hacia el cortador, como para implorar su compasion, y le dijo con duzura:

—Ayudadnos, amigo mio. No sois un salvado y no queréis hacer daño á una pobre criatura como yo.

El hombre del delantal de cuero se estremeció, y alargando su mano gruesa y tosca al elegante favorito tendido á sus pies, le levantó; luego le mostró la puerta del alcázar, y le dijo:

—Andad, señor conde; los ruegos de Doña Juana son los que os salvan. Esta niña es inocente y buena; ¡que sea vuestro escudo y amparo!

Se continuará.

al gabinete en los asuntos de la India, criticando amargamente su conducta, y lord Brougham atacó el *bill* presentado para suprimir la Compañía de Indias. Estas dos cuestiones parecen ofrecer grande interés en el Parlamento británico, pues en una y otra Cámara han sido objeto de las primeras discusiones, y es muy probable que en la prensa se traten también con la importancia consiguiente; el *Times*, al menos, siempre celoso en manifestar su opinión acerca de los asuntos públicos, ha insertado ya un artículo donde sostiene la manifestada en la alta Cámara por los lores Brougham y Campbell.

—Las noticias de Méjico confirman las recibidas por el telégrafo. Comonfort ha vuelto á perder todo el terreno que había ganado despues de su golpe de Estado, y en todas partes estallan pronunciamientos. Dicese que temeroso de su misma empresa ha intentado volverse atrás, y que ofreció dimitir su cargo en favor de don Benito Juárez, presidente del tribunal supremo, á quien hizo prender á causa de sus ideas progresistas el día mismo de su golpe de estado. Añádese que el señor Juárez rehusó esa proposición, á menos que Comonfort se constituyese prisionero y se sometiese á las consecuencias de una causa criminal por haber disuelto el Congreso y abolido la Constitución.

Veracruz se ha pronunciado contra Comonfort, cuyo gobierno se priva por ese hecho de los ingresos de la aduana. La mayor parte de las provincias están también sublevadas, y el general Parodi se hallaba en Guadalupe al frente de diez mil hombres en disposición de marchar sobre Méjico. A esto hay que añadir que el encargado de negocios británico, que ha sido robado y estado á punto de ser asesinado por malhechores que no habían podido ser todavía descubiertos, ha cesado toda relación con el gobierno mejicano.

Hay también noticias de Nueva-York del 20 de enero. Se ha sabido por este conducto que el 12 salió del puerto de la Habana parte de la escuadra española, según unos para mejorar la salud de las tripulaciones, y según otros para dirigirse hácia Veracruz. La fragata de vapor de la marina de guerra norte americana *Wabash* llegó á la Habana en la mañana del 15 conduciendo á su bordo al coronel Anderson y á sus 40 compañeros, último resto de los filibusteros de Nicaragua.

—La cuestión de los ducados alemanes continúa suscitando incidentes sin que de ninguno de ellos pueda augurarse hasta ahora cuál pueda ser su desenlace. A su tiempo dijimos que algunos diputados de Holstein habían sometido al supremo Consejo de Dinamarca una proposición con el objeto de modificar la Constitución general de aquel reino en sentido favorable á las exigencias de los ducados. Hoy podemos añadir con referencia á noticias de Berlin, que el asunto promovió al fin una viva discusión en el seno de la Asamblea indicada, que se terminó desechando la proposición por 41 votos contra 6. Aun cuando no se tiene conocimiento exacto de lo ocurrido en dicha discusión, se sabe que el presidente del Consejo supremo la calificó de perjudicial y hasta atentatoria á la Constitución de la monarquía dinamarquesa, y de consiguiente no debe de extrañarse el que llegado el momento de votar los diputados de Holstein se hayan quedado solos en la demanda.

—Asegúrase que las disposiciones del gobierno ruso en cuanto á la abolición de la esclavitud, han excitado grande estímulo en el imperio otomano, cuyo gobierno parece que prepara un proyecto de reforma con el fin de mejorar notablemente la condición del pueblo

en los principados danubianos. Deseosa de que se realice su emancipación y acabe allí la esclavitud, quiere sin embargo la Sublime Puerta llevar adelante un cambio de tanta trascendencia, no de repente y en virtud de una medida general, sino gradualmente y atendiendo á las necesidades del momento. Un diario alemán da esta noticia, el cual dice que el ejemplo de Rusia ha contribuido muchísimo á promover la reforma que prepara el gabinete otomano.

Por lo demás, las últimas nuevas recibidas de Constantinopla que alcanzan al 27 del pasado, dicen que en Trebisonda han ocurrido desórdenes, por los cuales todos los consules europeos residentes en aquella población se han visto en la necesidad de armarse para proteger al de Rusia contra las exigencias y las intenciones criminales de algunos mercaderes de esclavos circasianos, á los cuales había negado pasaportes el funcionario insubdito. Es probable que la Puerta dicté providencias para averiguar los hechos é impedir que no vuelvan á reproducirse.

—En Herzegovina la insurrección se iba estendiendo, y presentaba todo el carácter de lucha nacional. En Andrinópolis, también había temores de trastornos, porque los griegos y los bulgaros se hallaban en disidencia acerca de una iglesia que han disfrutado juntos, y que hoy quieren poseer unos solos. Por último, en las fronteras de Persia los caminos ofrecen poca seguridad, y la marina mercante del mar Negro ha sufrido grandes desastres.

—Párecenos muy notable el siguiente pasaje de una carta que con fecha reciente dirige un oficial de artillería desde el campamento de Gurgaon (á 18 millas al SO. de Delhi) al *Galignani*:

«Acabo de leer, dice, los periódicos ingleses, y en ellos he encontrado una relación que no tiene fin de horripilantes asesinatos y violencias que deben haber tenido lugar en la India. Creo que solo existen en la imaginación de ciertos alarmistas, los cuales, para mayor pena de los allegados á las desgraciadas víctimas, se entretienen en pintar las muertes dadas á algunas personas con un colorido aterrador. Sobre todo, respecto á señoras, citan nombres y refieren los periódicos cosas tan estremadamente horribles, que necesitan en su mayor parte confirmación.

En los primeros momentos de la efervescencia no diré que no se hayan cometido atrocidades, hasta el punto de despedazar cadáveres; pero soy de parecer que bien se pueden rebajar á una mitad los actos de barbarie con que la prensa periódica inglesa ha querido caracterizar á los insurrectos. El Consejo de guerra permanente establecido en Delhi no halla ni testigos ni comprobantes para tan notorias crueldades.

Por el parte que el brigadier inglés ha dado acerca de la defensa de Lucknow sabemos cómo pereció el valiente gobernador y jefe de la primera guarnición, Sir Henry Lawrence. Hallábase en su pabellon cuando cayó en él una bomba, sin que en su explosión hiriera á nadie. Advirtiésele que debía abandonar aquella morada, por cuanto se conocía que los rebeldes dirigían con preferencia sus proyectiles sobre ella; pero no hizo caso. El siguiente día otra bomba fué á parar á la propia estancia, hiriéndole un casco de la misma mortalmente. Tres días despues Sir Henry era ya cadáver.

—De la India diremos que el estado de las cosas va siendo cada vez peor para los ingleses. Cartas recibidas de Calcuta y de Bombay, confirman la interrupción de las comunicaciones entre las primeras de dichas pobla-

ciones y la mayor parte del imperio británico en aquellas regiones. Hay mas. Dicese que en Punjab los siks no ofrecen seguridad alguna, y que los afghanes, bajo las órdenes de Dost-Mohamed, amenazan la frontera del Norte por Lahore. El ejército del general Campbell cuenta muchos siks, cuya fidelidad y valor no contribuyó poco á la toma de Delhi; siendo cierto lo que ahora se anuncia en cuanto al espíritu que los anima, las dificultades serian de una trascendencia incalculable para el resultado de la lucha. Respecto de los afghanes, interin no se confirmen sus movimientos sobre Lahore, debe suspenderse el juicio, pues no es esa la primera vez que se ha hablado de ellos, y ningun hecho ha venido á corroborar el proyecto que se le atribuye.

—Rouconi es hoy un potentado: un pequeño Rostchil. Tenia un tío en Indias: se ha muerto este y le ha dejado... una renta de 30,000 pesos fuertes.

Gaceta.

—MOROS Y CRISTIANOS. —Desde ayer lucen ya en las tiendas donde se alquilan trajes para las máscaras las abigarradas prendas y severos dominós que han de envolver á los aficionados á las cruzas de Carnaval, que este año promete estar muy animado. Dios nos la depare buena.

—NOS ALEGRAMOS. —Nos consta que la empresa del teatro ha obtenido del afamado actor D. Manuel Ossorio el que se detenga en esta capital para dar cuatro funciones extraordinarias, que se anunciarán oportunamente. Con esto quedarán satisfechos los deseos de las muchas personas que ansian oirlo.

—QUINTAS. —Hoy deben ingresar Priego 27 y Rambla 12. Mañana ingresará Córdoba 56.

—PREVENCIONES. —Por el Sr. Gobernador de esta provincia se han dirigido severas y muy justas prevenciones á los Alcaldes de la misma para que sin mas demora satisfagan á los maestros de Instrucción primaria los descubiertos que tienen en sus respectivas dotaciones.

—ANÉCOTA. —Un periódico trae la siguiente: «A un gallego que hizo un viaje á Francia, preguntó á su regreso una vieja, cuáles eran los Santos á quienes los franceses tenían mas devoción.

«Muchos, contestó; pero los principales son *sans facon, sans c'impliment y sans cérémonie.*»

—MAS SOBRE LOS MIRINAQUES. —En el día, que tanto se ha dicho por los periódicos contra los mirinaques ó ahuecadores de las mujeres, no sera inoportuno referir lo que de ellos pensaba Fray Antonio de Ezcaray, que se halla en su libro titulado «Voces del Dolor» impreso en Sevilla en 1691. Despues de declamar este religioso contra las modas de los hombres en su tiempo, pasa á ocuparse de las del bello sexo, y dice: —«Que es muy grande el agarrotamiento y estrechez de sus cinturas y la pomposidad de sayas, que sobrecargan con dos ó tres paños mas de los necesarios, y aun para enhuequecerlas mas, usan del *Sacristan*, género de vestido que se arma con arcos de hierro; y así, con una docena de estas abultadas mujeres se llena la iglesia, á donde llevan cogen para sentarse, y donde entran tan entonadas y pavoneadas, que es cosa de ver.»

Sin embargo, entre lo que reprende el padre Ezcaray y lo que en el día usan las damas, hay una notabilísima diferencia, y es que lo que antes se llamaba *Sacristan*, hoy se apellida... *ahuecador*. Por lo demás, muy parecidas son las modas de 1691 y 1858.

Boletín Religioso.

Hoy. **S. Marcelo, papa y mártir.**

Nació en Roma a mediados del siglo III. Educado en el seno de la Iglesia católica, fué ordenado por S. Marcelino, á quien sucedió en la Silla Pontificia en 307. El celo por la disciplina eclesiástica le ocasionó graves mortificaciones. Magencio mandó comparecer ante sí al Santo, y quiso obligarle á renunciar a la fe; pero siendo inútil todo empeño, le hizo azotar cruelmente, y luego lo condenó a servir a las bestias en unas caballerizas, donde acabó su vida llena de vejaciones y padecimientos, en el año 309.

—Hoy reza la iglesia del mismo Sto. con rito semi-doble y color encarnado.

—**JUBILEO CIRCULAR.**—Hoy en la iglesia de S. Pedro Alcántara.

—La asociación de las Hijas de la Purísima Concepción tendrán mañana comunión general en la iglesia de la Encarnación, y por la tarde se harán los ejercicios acostumbrados.

—Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Nra. Sra. de los Remedios, en S. Lorenzo.

—**CULTOS PARA HOY.**—Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, San ago, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia Nra. Sra. de Ben y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Stos. Patronos, puerta del Colodro, y Coroná en los Doctores.

Boletín Comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 9 de Febrero.—3 por 100 consolidado a 59.00 y el diferido a 27.00.

—**CORDOBA.**—Precios de los granos el dia 11. Trigo de 49 a 00. Cebada de 25 a 00. Aceite fresco dentro de la ciudad a 42; id. en los molinos a 35; Jabon blando a 12 cuartos libra. Carne de vaca a 40 cuartos libra en las carnicerías.

—**SEVILLA.**—Trigo en la Alhondiga de 42 a 60. Cebada de 26 a 00. Aceite en la Calzada a 34; para consumo a 42.

—**MÁLAGA.**—Trigo de 45 a 68; Cebada de 30 a 36. Maiz de 46 a 51; Garbanzos de 76 a 115; Habas de 48 a 60; Yeros a 50; Alpiste de 100 a 112. Aceite a 54.

—**GRANADA.**—Trigo de 51 a 62 rs.; Cebada de 29 a 32. Habas de 46 a 50.

AVISOS.

—**A LOS QUE PADECEN ENFERMEDADES CRONICAS.** Alivio pronto y con perseverancia y cuidado curacion radical del mal de estómago, flatos, vómitos, é histérico, herpes, úlceras y todas las clases de dolencias por antiguas y rebeldes que sean, con tal que no exista en las tegidos una degeneracion incurable.

Por el doctor Albny que para en la fonda de Rizzi, en la casa de enfrente, cuarto núm. 3.

Recibe desde las once de la mañana hasta las tres de la tarde.

—**OPTICA.** Gregorio Meliá avecindado en esta ciudad, desiendo dar una prueba de la gratitud que debe á las simpatias que merece de sus amigos, dedicando al propio tiempo un recuerdo á la llegada de SS. AA. RR. á Córdoba, los dias 12, 13 y 14 presentará gratuita y públicamente en el piso alto del café de S. Fernando, sito en la calle del Liceo, de 6 á 8 de la noche, las vistas del Real palacio y plaza de Oriente en Madrid, iluminada en celebridad del feliz alumbramiento de S. M., y de la principal entrada del régio Alcazar de SS. AA. RR. en Sevilla: pasados los dias demarcados obsequiará igualmente al público variando en dias alternados la exposicion de vistas, entre las que presentará algunas fotográficas, y si algun otro aficionado á la óptica tubiese gusto en obtener un juego igual al que se espresa con los mejores cristales conocidos en su clase de las fábricas de Viena, Meliá

se lo facilitará por menos de su justo precio. 4—4

—**ARRENDAMIENTO.** Se arrienda una casa en la calle de S. Pablo núm. 73 desde S. Juan en adelante, darán razon en la de Esparteria núms. 6 y 7. 4—4

—**VENTA.** En la parroquia de la Magdalena, plazuela de las Tazas núm. 17 se venden 40 bjes de un pié. La persona que quiera comprar puede pasar á dicha casa.

—**A LOS AFICIONADOS A FLORES Y PLANTAS.** El Sr. Veyrat, el rista frances, acaba de llegar á esta ciudad con un gran surtido de plantas de Paris y Holanda, como camelias, magnolias, peonias, arbores, magnolias ó grande flor doble, jacintos, tulpanes, anémonas, ranunculos de Holanda y Bélgica, semilla de trinitarias y claveles flamencos de 40 lases que producen de una á seis libas; fra mbrosos que dan fruta las cuatro estaciones del año del mejor gusto, azucarada, fresas de sily de cuatro á cinco libras, del mayor mérito: arbores para frutas como perales, manzanos, cerezos, albaricoques, melocotones, ciruelos, reina glandit de diez clases, otro ciruelo nuevo que ha ganado el premio en Paris, la fruta tiene el gusto de la natilla, naranjos y limones enanos de china para macetas, 80 clases de rosales: ingertados para jardines y enanos para macetas, del primer mérito, que tiene ganado el premio en la esposicion de Paris. Hay otra infinidad de plantas que seria demaciado largo enumerar; seis clases de la marbellosa de Holanda, que florece en una alcarraza llena de agua, y que se puede colocar en balcones, ventanas ó en otra cualquiera parte, produciendo un aromático olor: la venta durará 15 dias desde las 8 de la mañana hasta las 4 de la tarde, calle de la Libreria número 61. 6—2

—**PERDIDA.** Se ha perdido un velo de tul liso desde la Plazuela de Capuchinas á la calle de Jesus Maria; quien lo hubiere encontrado lo podrá entregar en la redaccion de este periódico. 4—2

—**VENTA.** Se vende la taberna contigua á la puerta del Rincon, núm 5, y se arrienda la casa por 3 años. En la misma taberna darán razon. 3—3

—**VENTA DE MADERA DE ENCINA.** En la dehesa de Campo alto se han señalado para su corte 363 encinas, 197 encinetas y 583 chaparros. Las personas que quieran interesarse en su adquisicion podían presentarse á el Administrador de este predio que vive en la calle de los Letrados núm 49.

—**EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.** Compania española de seguros mutuos sobre la vida. Autorizada por Real orden de 25 de Noviembre de 1851 previa consulta del Consejo Real; bajo la inspeccion y proteccion del Gobierno de S. M.

La Sub-direccion de la provincia de Córdoba recuerda á los Sres. suscritores, que todavia no han hecho efectivos los recibos de sus anualidades la conveniencia de verificarlo desde luego, pues segun el art. 15 párrafo 4 de los estatutos, tendrán que abonar los suplementos correspondientes á cada mes que se setarde el pago.

Las oficinas están abiertas desde las 9 de la mañana á las 4 de la tarde en la calle de Letrados núm. 50, hallándose á su frente D. Joaquín Ibañez y Rubio, inspector de la Union, compania general de seguros á prima fija, gerente de las operaciones de La Union Española y Porvenir de las familias. 4—3

—**FLORES FRANCESAS.** En el café de S. Fernando, calle del Liceo, se aca-

ba de recibir un magnífico surtido de flores francesas de los gustos mas exquisitos. Las personas que gusten visitar este establecimiento encontrarán cuantos adornos, moñas, flores sueltas y demás que puedan apetecer. 4—2

—**LICORES.** Se ha establecido una nueva fabrica de toda clase de licores de superior calidad en la calle de los Moros núm. 14, donde se depacharán por arrobas y por botellas á precios muy arreglados. 4—2

—**MANCARAS.** En el establecimiento de Iñazo Rubio, calle de los Letrados núm. 9, hay una elegante y variada coleccion de trajes de seda de lo mas nuevo que hasta el dia se ha hecho. 5—3

PLAZA DE TOROS.

Con superior permiso y si el tiempo lo permita, se verificará en la tarde del Domingo 14 de Febrero una lucida y sorprendente funcion en los términos siguientes. La plaza estará presidida por la autoridad competente.

Hallándose en esta capital D. Pedro Lelma y Burgos, célebre en todas partes bajo el nombre del GENERAL MIL HOMBRES, y deseando que el ilustrado público cordobés pueda conocer las gracias y habilidades ejecutadas, asi como las bellezas y adornos que encierra su persona y que tantos aplausos le han valido en Lisboa, Sevilla, Puerto de Santa Maria, Isla de San Fernando y otras capitales, ha dispuesto dar una funcion que guardará el órden siguiente.

1.º El célebre y hermoso General mil hombres entrará en la plaza en un vistoso y elegante carro triunfal y desde él pedirá á la autoridad el correspondiente permiso.

2.º Bailará la Jota aragonesa con todo el primor de que ha dado tantas muestras.

3.º Con gracia y destreza banderilleará dos novillos de cinco años de las famosas y acreditadas ganaderias de D. FULGENCIO DIAZ, de la Mancha, y del EXMO. SR. MARQUÉS DE BENAMEJÍ, de esta vecindad.

4.º Despues de rejoneados los dos novillos por el Sr. Lelma, dará muerte á ellos el joven Rafael Ramos, con una lucida cuadrilla de esta capital.

5.º Arrastrados que sean los novillos se regalará en los términos de costumbre UN HERMOSO CERDO CEBADO satisfecho de sus correspondientes derechos y arbitrios de puertas.

Para dar mas brillantez á la funcion, la empresa se ha asociado con el profesor del arte pirotécnico de esta capital D. Rafael Sanchez, y se quemará á puerta cerrada UN HERMOSO Y LUCIDO CASTILLO DE FUEGO.

Precios. Palcos 20 rs. = Barandillas 2. = Entrada general 3 rs. y 8 mrs. = Los niños que no escadan de 8 años, y tropa uniformada, entrarán dos con un billete = Los despachos de billetes se hallarán establecidos el dia de la funcion en los sitios de costumbre.

TEATRO.

Funcion 12 del cuarto abono.

A beneficio de la primera pareja del cuerpo coreográfico Doña Elisa Galván y D. Juan Ramón Riquelme. La comedia en un acto, *Atrás!* = Se bailará *La Redowa*. = La comedia en un acto, *Como V. Quiera*. = El baile nominado: *La Estrella Cordobesa*. = La comedia en un acto, *El Maestro de Baila*. = Terminando con el baile, titulado: *Una fiesta en el Cabañal ó la sal de las panderetas*.

A las siete y media. A 5 rs.

Por las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858

Imprenta y Litografía de D. Fausto Garcia Tena, Editor.